
科技日报（李苹）日前，在大有可为“冬吴相对论”特别节目上，浙江吉利

控股集团董事长李书福透露未来吉利汽车的发展方向。未来 2—3 年吉利将

会推出能够自动驾驶的汽车，而沃尔沃会在明年先行推出全新的 XC90车型。

“新款 XC90，就不必是人开了，上去的时候操作一下，停车的时候操作一

下，其余人在里面睡觉就可以了，它很聪明。”李书福自信地表示，“这种信息技

术，比人开要安全得多。”

据了解，沃尔沃之前的无人驾驶计划 SARTRE 已经完成了初步应用，在

明年上市的全新一代 XC90 将会实现无人自动泊车，而这套系统未来将会在

沃尔沃品牌下推广，而对于吉利来说这套系统成本过高不适应于品牌，所以会

在欧洲研发中心全新研发一套适合吉利的无人驾驶系统，而这套系统将会晚

于沃尔沃 2—3年后搭载。

李书福表示，吉利和沃尔沃将共享基础平台模块架构；沃尔沃未来要实现

零排放、零伤亡，到 2020 年沃尔沃车不可能导致伤亡；吉利汽车要成为“最安

全、最节能、最环保”的车，未来能进入欧美市场，成为世界车。

沃尔沃明年将推出新款 XC90

国家信息中心信息资源开发部主任徐长明V：汽车业要达成 2015 年的设

定目标，通过传统动力系统的改进尚可达成，但 2020 年目标则必须通过其他

途径，而混合动力现在看来是最为现实的选择。同时，盖世汽车网调查显示，

43%的汽车业内人士认为要达到 2020年百公里油耗 5升最有效的途径是发展

混合动力汽车。

中汽协副秘书长叶盛基V：根据目前汽车普及使用的发展速度，到 2020年

中国汽车保有量很有可能会超 2亿，能源供给和环境污染的形势日益严峻，汽

车的转型升级迫在眉睫，而这其中提高汽车的效率，对汽车进行升级，降低油

耗推进节能尤其重要。特别值得指出的是要大力发展和利用混合动力技术来

实现传统车的节能。

北京市人大代表、民盟北京市委专职副主委宋慰祖V：目前电动汽车发展

还存在两大制约问题，续航里程太短、充换电不方便，制约着电动汽车在北京

的发展。能适应市场的车型非常有限，电动汽车只有解决了配套问题，才能在

节能减排上发挥效能。

大众汽车集团研发中心电动车项目负责人丁力V：大众将会率先推出

e-up和 e-Golf两款纯电动车型,并于年内在欧洲市场率先实现量产。从 2014

年开始,大众集团则会陆续推出 6 款插电式混合动力车型,并预期在 2018 年成

为电动车市场的领导者,电动车产品将占据产品比例的 3%。
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科技日报讯 （吴铭）近日，美国一家汽车供应商 Johnson Controls公司开

发出了一款尺寸较小的“微合动力电池组”(micro-hybrid battery pack)，可以

获得更经济实惠的燃油效率。这个微混合电池的体积只有鞋盒子大小。

该系统由 48V 的锂离子电池组和先进的低压铅酸电池组成，能承受高负

载和再生制动(regenerative braking)。微混合技术可用于大型天然气或柴油动

力的 SUV或卡车等车辆上，以便实现更好的能效。

这种电池的微混合系统含有 12V 的锂离子电池和起停技术，能够提升约

15%的燃油效率(与标准的内燃机相比)。当车子停下并重启的时候，其改善程

度能达到 8%。

但是这套系统虽然便宜，寿命却略短。微混合系统当中的锂离子电池，其

寿命约为 4年，而纯混合系统上较大的锂离子电池，其使用寿命却高达 10年。

美企开发出袖珍微混合动力电池组

科技日报讯（宗文）近日，比亚迪公司宣布其将投资 30亿元，在南京市溧

水经济开发区开启新能源汽车项目，比亚迪将联手南京公交集团，年内开办南

京首个纯电动出租车公司，首批投放 400辆纯电动出租车上路。

比亚迪绿色公交事业部总经理王杰透露，新能源汽车项目全部建成后，可

年产 5000 辆纯电动大客车和 1000 辆纯电动轻型客车，实现年产值 100 亿元，

年税收 6亿元。计划明年底完成的项目一期，主要包括制件、焊接、底盘、总装

等纯电动大客车组装生产线，建成后可年产 1000辆纯电动大客车。比亚迪还

将在南京建新能源汽车研发中心、出口基地和华东总部，同时形成电池、电控、

电机等电动车三大核心零部件配套生产线。未来比亚迪在华东地区新增的纯

电动物流用车和乘用车项目，也将落户溧水。

比亚迪新能源汽车项目落户南京

没有方向盘的汽车你敢开
吗？

对于丰田FV2在汽车设计理
念上的这种大尺度突破，消费者
们或许将在本月召开的东京车
展上作出回应。该车亮点在于
车身可以凭驾驶员的声音和表
情来识别情绪，根据驾驶员心情
变化车身颜色。因为该车车身
没有方向盘，驾驶员需根据身体
重心来控制方向，所以 FV2 既可
以坐着开也可以站着开，可以说
FV2综合了机器人、电脑、摩托车
以及真正的车特征。

（何文）

没有方向盘的汽车没有方向盘的汽车

科技日报讯（吴铭）博世推出了重量更轻的制动助力器以及专为混合动

力车和电动车开发的再生制动系统 ESP hev 等，这些新技术将助力电动车和

高性能辅助系统的未来发展。

博世推出了具有多款铝制壳体模式的真空制动助力器 Tie Rod 4，这种

全新铝壳制动助力器重量只有传统钢壳制动助力器的一半，将于今年底运用

在三款量产车型上。此外，博世还拥有全球首款无需额外部件即可协调车轮

和电机制动的量产型再生制动系统 ESP hev，可回收绝大部分的制动能量。

对于前轮驱动或四轮驱动的车型，ESP hev 也同样适用。再生制动系统 ESP

hev以第九代 ESP中最高性能版的至尊型为基础。

博世一直注重辅助系统的进一步研发。博世可以提供辅助产品系列的

所有技术，以更强大的系统功能提高驾驶安全性。

博世多项技术助力电动车和混合动力发展

太阳能制氢技术获新突破

德国赫姆霍茨柏林中心太阳能燃料研究

所与荷兰代尔夫特理工大学的科研人员用一

个简单的太阳能电池与金属氧化物光阳极，实

现了光能转氢率 5%。这是个突破，因为使用的

太阳能电池比通常采用的三联点非晶硅薄膜

或是Ⅲ—Ⅴ半导体高性能电池要简单得多。

科研人员称，他们将化学的稳定与金属氧

化物的廉价这两个优点结合起来，与一个相对

简单的硅基薄膜太阳能电池组合到一起，最终

获得了一个成本低、稳定性好而功能强大的电

池。以德国每平方米 600 瓦的太阳能量计算，

100 平方米的该制氢系统在有阳光的一小时

内，可以储存 3千瓦小时的氢能，供夜晚或阴雨

天使用。

专家们将简单的硅基薄膜电池与一层采

用钒酸铋的金属氧化物组合起来，起光阳极作

用。因为只有金属层与水接触，可以保护敏感

的电池免受腐蚀。采用钒酸铋的光阳极从理

论上可以使电化学电池的效率达到 9%。专家

们又借助低成本的磷酸钴催化剂，明显加快了

光阳极的氧气形成。最大的挑战是电荷在钒

酸铋层的高效分离。尽管金属氧化物有诸多

优点，但电荷载流子很容易再结合，继而丧失

分解水的功用。科研人员发现，给钒酸铋层添

加钨有助于解决问题。钨原子要有最佳分布，

由此产生一个可防止再结合的内部电场。做

法是将铋、钒和钨溶剂喷涂于热玻璃基板上，

使溶剂蒸发。以不同的钨浓度反复喷涂后，最

终形成一个约 300纳米厚的高效金属活性氧化

物层。虽然科研人员尚不能解释，为何钒酸铋

有如此好的作用，但可以确定，捕捉到的光子

80%以上可得到利用，对于金属氧化物绝对是

新纪录。下一步要做的是将此系统扩展到平

米规模。 （科技部）

科技日报讯 （柯宗）据英国媒体报道，第

三季度英国电动汽车的销量环比增长 25%，

销售数量创历史新高。今年第三季度英国电

动汽车补贴登记数量达到 1149 台，创下 2011

年 1 月以来的最高记录，相对前一季度环比

增长 25%。

2011年 1月，英国政府曾宣布，在随后的 14

个月中，只要用户购买一辆低碳电动汽车，即

将获得高达 5000英镑的补贴。2012年，政府再

次决定把对电动汽车的 5000 英镑补贴措施延

长到 2015年。

而就在不久前，主要汽车生产商雷诺—日

产公司表示，其有可能错过既定的电动汽车目

标。该公司首席执行官卡洛斯·戈恩告诉媒

体，2016年底之前，汽车厂商实现不了 150万辆

电动汽车的销售目标，实现目标更有可能是在

2020年或 2021年。

但是，第三季度的数据显示，销售 1149辆、

环比增长 25%的销售记录是 2011年 1月政府补

贴计划开始后的最高值。汽车制造商和贸易

商协会则提出，第二季度电动汽车的销量是

936 辆，第三季度则为 978 辆，一个虽然略低但

仍然创新高的数据。因为不是所有的制造商

都能及时报告销售数字，报告总有滞后性，因

此与第三季度电动汽车补贴登记数量有一定

差距。

日产公司纯电动汽车聆风是政府补贴计

划下第一个受益的主要车型，避开了英国执政

联盟预算缩减的风潮。但是一直以来，聆风从

不缺少更大的竞争者，如通用雪佛兰沃蓝达在

欧洲大陆的版本 Vauxhall Ampera、相对便宜的

雷诺 Zoe和上周新出的宝马 i3。作为世界上最

畅销的汽车，福特福克斯的电动汽车版本在 9

月上市，一台价值超过 5.5 万英镑的豪华电动

车将于明年春天由美国特斯拉公司交付给英

国买家。

戈 恩 说 ：“我 们 已 无 法 达 到 2016 年 的 目

标。按照现在的速度，实现该目标得在四五年

后了。”他表示，政府对充电站建设的投入不到

位，影响了电动汽车的销售。

聆风由日产公司桑德兰工厂生产，今年

4 月在挪威上市以后一炮打响，成为市场上

最畅销的汽车。当然，这部分得益于挪威慷

慨的电动汽车减税政策。美国特斯拉公司

CEO 埃隆·穆斯科马斯克表示，电动车的出

现已经招致石油行业的反对和抵制，但政府

还没有提供足够的金融激励来促进电动汽车

的推广。

英国电动汽车销量创历史新高

由于第三季度 Model S 电动车 5500 辆的

销量未达市场预期，特斯拉汽车股价近期遭遇

暴跌。对此，特斯拉汽车首席执行官埃隆·穆

斯科表示，特斯拉产量未达标缘于电池供应受

到限制，并非是市场需求不足。未来特斯拉或

将建设自己的电池工厂。

第三季度，特斯拉主力车型 Model S 的发

货量达到 5500 辆，创历史新高，其中包括对欧

洲市场发售的 1000 辆。今年 8 月下旬，特斯拉

在欧洲的首家工厂在荷兰开始运行。

若加上今年上半年的10500辆，今年前三季

度特斯拉电动车总发货量接近 16000 辆。据特

斯拉预计，第四季度Model S汽车发货量将略低

于 6000辆，该公司将 2013年全年 Model S汽车

发货量预期从此前的2.1万辆上调至2.15万辆。

今年第三季度，特斯拉的每周汽车产能较

前一季度提升 10%，从 500辆提升至 550辆。特

斯拉计划在未来几个月季度内继续增加产量，

以满足不断增长的市场需求。该公司表示将

在第四季度继续扩大产能，预计第四季度的资

本支出将达到 7500万—8500万美元，2013年全

年的资本支出达到 2.5亿美元。

穆斯科表示，尽管北美市场需求一直在增

长，特斯拉仍不得不将本应发往美国市场的电

动车供给到欧洲市场，以缓解欧洲客户等待时

间过长的情况。

“我想目前我们能够维持在北美市场每年

2 万辆的销量，或许还能更多一些。但如果产

量不足，尝试着放大需求对我们就没有任何

意义。“穆斯科说，每年特斯拉收到的订单达

到了 1 万辆。但是如果无法履行订单就没有

任何意义。

目前，凭借与松下电器签订的电池供应协

议，该公司将获得更多电池供给，从而令这一

情况在明年得到缓解。但是并不能从根本上

解决问题。对此，为了彻底摆脱受制于人的境

况，特斯拉汽车正考虑兴建自己的锂电池制造

厂，为特斯拉汽车提供蓄电池组。该锂电池制

造厂将在北美兴建，产能将大体上相当于当前

全球所有锂电池制造商的产能总和。此外，工

厂将“非常绿色”，使用大量的太阳能，且零排

放。所有的电池组都将被公司回收利用。

穆斯科表示，“如果我们能够制造 50 万辆

电动车，我们的电池需求量就将与准备兴建的

锂电池工厂的产量相当，这大致上等同于当前

全球所有锂电池厂商产量的总和。”

目前，特斯拉只有 Model S 一款车型在市

场销售。穆斯科透露，名称为“Model X”的跨

界 SUV 将很快上市，售价不会高于 Model S。

他表示，特斯拉的零售店和服务中心在第三季

度增加 20%，超过 100 家。特斯拉还正在快速

扩大充电站网络，北美新开了 31 个充电站。

这种充电站只需要 20 分钟即可将 Model S 车

型的电池充满一半。特斯拉目前的充电站已

经足够满足用户在圣迭戈和温哥华之间自由

往来，希望在年底前部署足够的充电站，让用

户可以跨越整个美国。

特斯拉将建自己的电池工厂

众所周知，中国从 2009 年开始成为全球最

大的汽车生产消费市场，也是全球所有汽车品

牌为之痴迷、群雄逐鹿并取得丰硕成果的主要

市场。我国虽是汽车大国，但如此大的市场还

没有产生在全球具有重大影响的中国汽车品

牌，即使在国内市场，中国品牌也被迫长期在

低端徘徊、奋进。作为汽车从业人员，不能不

说是一种遗憾。幸运的是，以传祺为代表的一

些中国品牌，起步虽晚，但经不懈进取，已具备

了国际级品牌的基础。

今年是中国汽车工业 60周年，前 30年经过

几代汽车人的努力我们打下了扎实的商用车

基础。从上世纪 80年代引入合资合作，特别是

2000 年以来，中国乘用车发展迅速。十几年前

自主品牌艰难起步，资本不足、技术薄弱，早期

产品给消费者留下了低质低价的品牌形象。

经过多年努力，自主品牌在技术、品质等方面

都取得了长足进步，市场份额也占到 30%左右，

特别是以传祺为代表的国产品牌，其品质和技

术已完全达到与同级合资甚至进口品牌相当

的水准。

以广汽乘用车为例，J·D· POWER公布的

2013 年中国市场新车品质排名，传祺品牌整体

在所有进入中国市场的汽车品牌中排名 15，位

列自主品牌第一，其中传祺 GS5 在所有 SUV 中

排名第九，位列自主品牌之首。仅仅上市三年，

就超越了众多合资品牌和进口品牌，一方面说明

传祺有效汇集改革开放 30年之成果，同时也说

明现阶段中国已经具备了创造世界汽车品牌的

条件和能力。但是，由于历史形成的国产品牌弱

势使得我们即使产品力达到甚至超越同级合资

品牌，但品牌溢价力仍为-20%到-40%，成为阻

碍中国自主品牌发展最重要的因素。

改革开放 30年，中国的迅速发展为创造世

界品质汽车奠定了坚实基础，为我们培育世界

级品牌创造了良好条件。特别是今年以来，中

央八条规定为自主品牌迅猛发展提供极为有

利的环境。最近有许多政府官员、明星、企业

家、艺术家选择了国产品牌汽车，我认为这是

一种非常好的社会风尚。但从崇尚洋品牌的

汽车文化，转变为关爱国产品牌，公平公正对

待国产品牌，还有相当长的过程。

外资品牌为长久占领市场，营造了强大的

宣传攻势，塑造了外资主导的汽车文化。为什

么同一品牌在欧美和中国采取不同标准。我

们不要被一些宣传迷惑了双眼！大家都清楚，

同一款汽车在国外卖的便宜在国内卖得贵，

CCTV 都说有的贵三倍；国外高配，国内减配，

外形越做越漂亮，但底盘却改成了影响性能的

简单悬挂；安全方面，在国外是多配，在国内是

少配。比如说 A 级车，欧洲是强制安装 ESP，可

是国内很多车不但取掉了 ESP，而且连防撞钢

梁都省了。

要想彻底根除过去国产品牌在消费者心

中留下的阴影，除了我们持续创造世界一流的

产品，更需要上升到文化层面对中国创造力的

再认识。我们不要人为地认定中国人只有帮

工的勤奋，而忽略了创造的能力和智慧。

改革开放 30年所取得的丰硕成果，以及十

八大“中国梦”的宏伟蓝图为自主品牌的进一

步发展提供了坚实基础和发展机遇。传祺的

发展实践说明中国人完全具备打造国际水平

的汽车产品、创造世界级汽车品牌的智慧和能

力，中国汽车也应该对世界汽车工业的发展贡

献新的力量。国产汽车既然已经具备了全球

的品质水准，我们的官员、明星、企业家、社会

贤达应该率先使用国产汽车。这是一个国家

应有的健康的汽车文化，不仅彰显着民族气

节，更代表着一种文化的理性回归。

中国汽车要赢得世界尊重，需要我们共同

努力创造出世界级品牌和健康的汽车文化！

一心中国梦，世界传祺车！

中国汽车需要世界级的品牌文化
□ 吴 松

科技日报讯 （柯宗）在近日于广州举行的

第三届绿色工业大会上，工信部副部长苏波表

示，将从新能源车产业化等五个方面着手，加

快发展节能环保产业，促进绿色工业发展。其

中，国家将继续推进新能源车示范工程，具体

实施方案正在制定中。

苏波表示，为发展节能环保产业，要加快新

能源车技术示范及产业化。他介绍，国家已经开

始实施了25个新能源车产业技术创新工程项目，

安排中央财政补贴资金40亿元，重点支持纯电动

乘用车和插电式乘用车、纯电动商用车和插电式

商用车、燃料电池乘用车、动力电池等项目。

截至 2012 年底，全国已经示范推广各类节

能与新能源车 27432 辆，中央财政补贴资金 57

亿元，25个试点城市已建成 174座充（换）电站、

8000 多个充电桩。下一步，国家将继续推进新

能源车示范工程，具体实施方案正在制定中。

在今年 9月出台的新版新能源车中央财政

补贴方案中，确立了中央财政将直补车企的原

则，以促进打破地方保护主义。新能源车推广

将继续依托城市尤其是特大城市推广示范运

营。重点在京津冀、长三角、珠三角等节能减

排任务较重的区域中选择积极性高的特大城

市或城市群实施。这是首次引入了中心城市

带动周边城市群推广的方式。

新政策还重点加大政府机关、公共机构、公

交等领域新能源车推广力度，要求示范城市的政

府机关、公共机构等领域车辆采购要向新能源车

倾斜，新增或更新的公交、公务、物流、环卫车辆

中新能源车比例不低于 30%。预计目前各大城

市和城市群正在制定新能源推广应用实施方案，

以争取入选新一轮的示范推广城市名单。

新能源汽车示范新工程将出台

近日，在中国（澳门）-亚太汽车首脑峰会暨自主品牌产业发展高峰论坛上，广汽乘用车总经理吴松做了题为《一心
中国梦 世界传祺车》的发言。他表示，现阶段中国已经具备了创造世界汽车品牌的条件和能力。


